

**CNNEXPANSIÓN**

# Mejora económica, el desafío de México en 2016

Ante la caída de los precios del petróleo, el fantasma de ajustes al gasto público está latente; especialistas esperan que el crecimiento se mantenga entre 2.5 y 3%.

Por: Carmen Luna |

Lunes, 04 de enero de 2016 a las 06:06

**CIUDAD DE MÉXICO (CNNExpansión)** — La economía mexicana llega al año 2016 con la expectativa de una recuperación más clara de su par estadounidense y principal socio comercial, pero con la desaceleración de China así como la amenaza de menores precios del petróleo que pueden provocar otro recorte al gasto público.

Especialistas anticipan otro año de crecimiento inercial y por debajo del potencial, que se calcula entre 3% y 3.5%.

“2016 será otro año de bajo crecimiento, aún por abajo del potencial, alrededor de 2.6%, sobre todo que las políticas estarán en modo de normalización. El Gobierno no tiene margen fiscal y debe abandonar la idea de usar la política fiscal para producir bienestar transitorio que en nada beneficia a la sociedad”, comentó el director de Moody’s Analytics para América Latina, Alfredo Coutiño.

Se estima que el efecto neto de la caída en un dólar en el precio del petróleo sobre los ingresos petroleros del sector público es equivalente a una reducción de 3,700 millones de pesos (mdp) para 2016, de acuerdo con los Criterios Generales de Política Económica, por lo que de continuar este descenso el Gobierno tendría que realizar más ajustes en el gasto público.

“Hay coberturas, pero existe el riesgo de que continúe la baja en los precios y si la expectativa no es la que planeaba el Gobierno seguro habría otro recorte”, dijo el economista Jonathan Heath.

En el último año, el precio de la mezcla mexicana ha caído 41% y cotiza en mínimos desde 2008, debido a la sobreoferta global del hidrocarburo.

“Si los precios del crudo se mantienen entre 25 y 30 dólares por barril, el Gobierno (mexicano) debe apretarse el cinturón nuevamente, a pesar de la cobertura petrolera, por sanidad fiscal y porque el crecimiento bajo va a limitar la recaudación tributaria”, explicó Coutiño.

En la Ley de Ingresos de 2016 se estimó un precio del barril de petróleo en 50 dólares, con una producción de 2.25 millones de barriles diarios. Para asegurar parte de los ingresos, la Secretaría de Hacienda contrató en meses pasados coberturas petroleras para 2016 que cubren un precio de 49 dólares por barril, el costo fue de 1,090 millones de dólares.

## Estados Unidos y China

El aumento en la tasa de interés de Estados Unidos es una señal de que la economía de ese país se mantiene en una senda de crecimiento, no obstante, el sector manufacturero, del cual dependen ampliamente las exportaciones mexicanas, se ha venido desacelerando en los últimos meses.

En noviembre, el índice ISM manufacturero cayó a 48.6 puntos, por debajo de la barrera de los 50, considerada de crecimiento. En octubre las exportaciones manufactureras de México cayeron 3.9% a tasa anual.

“Ya vemos que el sector industrial de Estados Unidos se está debilitando, el manufacturero está por debajo de los 50 puntos, marca una desaceleración y le va a afectar al sector mexicano, en la parte de maquinaria, equipo eléctrico”, dijo el director general del

Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico, José Luis de la Cruz, quien espera que la economía mexicana crezca en 2016 alrededor de 2.5%.

Jonathan Heath consideró más probable que la economía de Estados Unidos mejore por el lado manufacturero, lo que ayudaría a acelerar un poco las exportaciones mexicanas y si la producción de petróleo consigue estabilizarse espera hasta este momento que el PIB supere incluso el 3% en 2016.

Aunque advirtió que la desaceleración de China y la caída en los precios del petróleo pueden complicar este panorama.

China intenta cambiar el modelo de crecimiento basado en el consumo interno, al dejar de lado el modelo manufacturero de exportación delineado por el Estado, y su crecimiento se ha desacelerado a tasas de 6.5% anual, esto ha generado una caída mundial en los precios de las materias primas.